

PAZ Y DERECHOS HUMANOS

La promoción de la convivencia pacífica y de los derechos humanos es un mandato constitucional de Suiza. Por lo tanto, el trabajo en Paz y Derechos Humanos es un elemento fundamental de la política exterior suiza. Desde el 2001, Suiza promueve la construcción de paz y la protección de los derechos humanos en Colombia. En colaboración cercana con las instituciones estatales, la sociedad civil, el sector privado y organizaciones multilaterales, se apoyan y acompañan procesos que permiten construir una paz incluyente y sostenible.

Como parte integral de la Embajada de Suiza, la cooperación en Paz y Derechos Humanos funciona como punto focal para los buenos oficios y el apoyo diplomático de Suiza al proceso de paz. También presta apoyo técnico y acompañamiento en materia de paz y derechos humanos, basándose en los principios de la imparcialidad, el enfoque sensible a los conflictos y la inclusión. Asimismo, la financiación de proyectos va de la mano con la prestación de experticia técnica y la construcción de puentes entre actores diversos. Con este propósito, también se facilita el intercambio de experiencias nacionales e internacionales.

Estrategia de Cooperación 2017 - 2020

En Colombia, Suiza cuenta con una Estrategia de Cooperación que integra por primera vez las tres entidades de cooperación suizas (SECO, COSUDE y DSH).

La meta global de la Estrategia de Cooperación es: contribuir con la paz y desarrollo económico sostenible que cree oportunidades para todos.

Los objetivos generales son:

1) Protección y mitigación de las consecuencias de la violencia armada. **2)** Construcción de una paz duradera e incluyente, y **3)** Desarrollo económico inclusivo y sostenible.

Paz y Derechos Humanos contribuyen a los dos primeros objetivos generales.



Paz y Derechos Humanos en Colombia

En el marco de la Estrategia de Cooperación 2017-2020, Paz y Derechos Humanos se enfoca hacia:

- Promover la protección de las comunidades y los defensores de derechos humanos expuestos a la violencia armada.
- Fortalecer los mecanismos de tratamiento del pasado con un enfoque holístico de los derechos de las víctimas.
- Contribuir a una construcción de paz incluyente y participativa.
- Promover la transformación de conflictos a través del diálogo.
- Promover el respeto de los derechos humanos por parte de las empresas privadas y su contribución a la construcción de paz.

Paz y Derechos Humanos cuenta con un presupuesto anual de aproximadamente CHF 1.25 millones (COP 3,700 millones) que permite apoyar proyectos de cooperación en los temas mencionados. También pone a disposición de sus aliados colombianos la experiencia de Suiza en materia de construcción de paz y derechos humanos.

Proyectos destacados

Escenarios de Memoria

Desde el 2014, este proyecto con el Centro Nacional de Memoria Histórica (CNMH) generó escenarios que contribuyeron a la paz desde la construcción de una memoria histórica plural y el diálogo constructivo entre diferentes actores.

Un ejemplo es el diálogo establecido entre la Fuerza Pública y el CNMH para la construcción de memoria histórica incluyendo a las víctimas de Fuerza Pública. Un producto de esta colaboración fue el libro de crónicas “Esa mina llevaba mi nombre”.



Programa Semillas de Paz

El programa Semillas de Paz es una alianza entre la sociedad civil suiza y de Colombia (a través de dos socios locales: Sembrandopaz y Asociación Colectivo de Mujeres al Derecho), junto con el Gobierno suizo.

El Programa, que se desarrolla en la región del Caribe, contribuye a alcanzar una paz justa y duradera, realizando acciones que inciden en los factores políticos, económicos y sociales. El propósito es, a través de un enfoque multi-nivel, incidir en los diferentes niveles políticos y establecer puentes entre las comunidades y las instituciones estatales.

Acompañamiento de la Sociedad Civil al Mecanismo Tripartito de Monitoreo y Verificación del Cese al Fuego

Este espacio de la sociedad civil busca realizar un proceso pedagógico y de articulación para socializar el acuerdo de cese al fuego y poner en práctica el papel de la sociedad civil en el acompañamiento

y apoyo al Mecanismo Tripartito. Para esto incluyen comunidades y organizaciones de la sociedad civil a nivel local, regional y nacional, y cuentan con protocolos y estándares elaborados.

Facilitando el Diálogo Social

La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Colombia (ONU Derechos Humanos) trabaja en las regiones de Nariño y Magdalena Medio para fortalecer escenarios de diálogo social entre sociedad civil e instituciones estatales. Busca así resolver de manera constructiva y sostenible conflictos sociales.

Fortaleciendo capacidades y generando condiciones para la construcción de paz territorial

Es la alianza entre la Oficina del Alto Comisionado para la Paz, la Redprodepaz, la Ruta Pacífica de Mujeres, el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y las embajadas de Noruega, Suiza y Suecia. Este proyecto busca generar escenarios incluyentes y empoderantes a nivel local y regional con capacidades para la construcción de paz.

Para ello, el proyecto busca generar diálogos entre diversos actores con diferentes visiones sobre la construcción de la paz en sus regiones; instalar capacidades en mediación, facilitación y conocimiento de los acuerdos de paz; y sensibilizar y movilizar a la ciudadanía en torno a la construcción de paz. Las actividades se realizan en Putumayo, Caquetá, sur del Tolima, Bajo Cauca antioqueño, sur de Córdoba, Cauca, sur de Bolívar, La Macarena y Montes de María.

Guías Colombia en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario

Guías Colombia es una iniciativa multi-actor conformada por empresas, organizaciones de la sociedad civil y el Gobierno de Colombia; unidos por el propósito común de aportar al mejoramiento de la situación de derechos humanos y derecho internacional humanitario en el país. Permite un diálogo constructivo sobre buenas prácticas en el contexto de la actividad empresarial. Suiza apoya la iniciativa a través de la Fundación Ideas para la Paz, que ejerce la secretaría técnica de Guías Colombia.

Más información:

bog.seguridadhumana@eda.admin.ch